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месячный прокорм для всего стада. 
Тоже упустили. На хуторе Ангелинском 
брошены двадцать гектаров при усадь-
бах. Посмотрите по обе стороны оеки 
Протоки: полоса отчуждения. Кубан-
ское речное пароходство в ответе за 
эти сотни, тысячи гектаров. Но плохо 
смотрит за ними. А здесь могут быть 
прекрасные луга и пастбища. Мы ис-
пытываем угрызения совести за все 
эти недостатки. Давайте положим на-
чало активному их исправлению! Все 
сообща. Тем более что в районе ста-
новится все больше участников Всесо-
юзной переклички сельских и поселко-
вых Советов. Вы знаете девиз пере-
клички: «Ценить и беречь землю!» 

Одно выступление дополняло другое. 
Так создавалась полная картина боль-
ших возможностей района орошаемого 
земледелия, райоиа, где один гектар 
трех стоит. Штрих к картине: 

— Идет реконструкция старой рисо-
вой системы. Раньше строили чеки в 
три сотых гектара. Теперь им отводят 
по три гектара. Нам, — прикинул 
бригадир колхоза имени Кирова С. Т. 
Ракита, — перестройка дает гектаров 
восемьдесят, то есть еще почти четы-
реста тони риса ценой в сто двадцать 
тысяч рублей. Надо ускорить пере-
стройку! 

Почему пустуют валы на орошаемых 
плантациях? Нужны более пологие от-
косы, чтобы машиной обработать их. 

— Да, — несется с мест. — В про-
ект строительства надо закладывать 
использование валов. — Отличная поч-
ва, много земли. 

Оказывается, колхозы имени Калини-
на, имени Кирова уже засеяли валы 
пшеницей, люцерной, суданкой. Каж-
дый получил еще сотню гектаров к 
кормовому клину. А небольшие затра-
ты, которые потребовались, окупились 
в один год. 

Оживились в зале, заговорили напе-
ребой, задет был общий интерес, дан 
был толчок мысли: в колхозе имени 
Кирова смогли, так псчему мы не смо-
жем? 

БЕЛОЕ ЗЕРНО в « в Р а Щ а л и с ь к 
нему то и дело, 

о чем бы ни шла речь. Понятно, 
почему: рис — главное богатство рай-
она. Вот скоро придут сюда воды но-
вого Кубанского моря. Тысячи и тыся-
чи гектаров плавней, все еще лежащих 
без пользы, станут высокопродуктив-
ными плантациями. Для них нужны но-
вые сорта риса, лучшие и по урожай-
ности, и по качеству зерна. 

Приятно было депутатам услышать 
из уст Геннадия Алексеевича Рома-
ненко, как ученые-селекционеры вы-
полняют заказ практиков. 

— На полях института испытывает-
ся сорт, урожайность которого превы-
шает сто центнеров. Отдельные уча-
стки могут дать сто четырнадцать — 
сто семнадцать центнеров. 

От количественной стороны дела, 
если так можно сказать, перешли к 
качественной. Сначала, как видим, к 
сортам. Потом — к технологии обра-
ботки почвы. Она явно не устраивает 
рисоводов. Сейчас для подготовки 
почвы под рис машины делают две-
надцать, а то и двадцать проходов 
по одному и тому же месту. Там и 
грейдер, и каток, и борона. Правда, 
создана и испытывается, как сказал 
тов. Романенко, машина, выполняющая 
за один проход все эти операции. В 
сравнении с контрольными посевами 
прибавка на таких полях достигает се-
ми — двенадцати центнеров. 

— Но нас печалит тот ф а к т , — до-
бавил он,— что промышленность не 
проявляет интереса к этому. 

Директор института рассчитывал, 
очевидно, на то, что его сообщение 
выйдет за стены станичного Дома 
культуры. И не ошибся. Конечно же, 
все рисоводы рады будут услышать от 

депутатов о машине новой конструк-
ции. И пусть не названы адресаты, 
печалящие конструкторов, они, дума-
ем, тоже узнают себя и откликнутся. 
Не могут не откликнуться. 

Более двух лет тому назад, — гово-
рит первый секретарь районного коми-
тета партии Павел Терентьевич Б ад-
ран, «Известия» писали о том, как 
мешает рисоводам недостаток специ-
альной техники, сколько нареканий вы-
зывает необходимость приспосабли-
вать к культуре риса машины из су-
ходольного полеводства. Наконец, к 
каким потерям это ведет. И вот снова 
участники Дня депутата просят: пусть 
газета еще раз скажет о несовершен-
стве комбайна для уборки риса. Мы 
вынуждены производить двойные и 
тройные обмолоты. Дробится зерно. 
Теряем несколько центнеров на гекта-
ре. И в качестве много теряем. Из-за 
этого рис еще дорог. 

Мы выполняем просьбу депутатов в 
надежде на то, что машиностроители 
не замедлят с ответом. 

ДВА УРОЖАЯ
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'• г! Иванович Хаджинов 
изъездил поля района, как гово-
рят, вдоль и поперек. Ко всему при-
смотрелся, все разузнал. Прежде все-
го, конечно, о кукурузе — об одном 
из трех главных злаков земли, ко-
торому отдана вся его жизнь в науке. 
И потому беседа была не вообще о 
том, что значит эта культура для эко-
номики хозяйств, а о конкретных ве-
щах, которые должны знать депутаты. 
Как так случилось, что заросла тропа 
в совхоз «Небургольский»? Раньше ез-
дили туда набираться ума-разума, 
учиться брать по пятьдесят центнеров 
зерна кукурузы с гектара. Теперь уро-
жайность выше двадцати — двадцати 
пяти центнеров не поднимается. 

— А между прочим,— продолжал 
Михаил Иванович,— пятьдесят центне-
ров вовсе не потолок. В вашем райо-
не можно довести средний урожай ку-
курузного зерна до шестидесяти — се-
мидесяти центнеров,— и он подробно 
растолковал, из чего эти центнеры 
складываются, на что должны обра-
тить особое внимание постоянные ко-
миссии по сельскому хозяйству, ис-
полкомы Советов. Они призваны сы-
грать важную роль в том, чтобы вы-
полнить задачу пятилетнего плана — 
значительно увеличить сбор зерна ку-
курузы. 

Незаметно для себя, для участников 
беседы Михаил Иванович перешагнул 
регламент. Но по тому, как вслушива-
лись депутаты в его советы, в крити-
ческие замечания, видно было, как все 
это ценно для них. И как дорого им 
сказанное вовремя слово ученого. Да. 
они согласны с упреком в халатном 
отношении к возделыванию кукурузы 
на силос. Разве это урожай для кубан-
ской земли — сто пятьдесят — сто во-
семьдесят центнеров зеленой массы с 
гектара? Нужно, очень нужно распа-
хивать пустующие земли. Но и на за-
нятых — сколько еще недобирают, осо-
бенно на кукурузном поле! 

Долгое тепло позволяет многим рай-
онам Кубани, в том числе и Красноар-
мейскому, брать с определенной пло-
щади два урожая в год. Так сразу 
прибавляется к кормовому клину рай-
она не менее трех-четырех тысяч гек-
таров. Проверьте же, товарищи депу-
таты, сейчас, не откладывая, сумеет 
ли хозяйство в день уборки подгото-
вить почву под пожнивный сев и за 
день-два посеять кукурузу? Припасе-
ны ли гибридные семена? Второй уро-
жай тоже должен быть полноценным. 
Так один гектар послужит полной ме-
рой за два. 

Под конец академик Хаджинов сде-
лал информацию. Она небезынтересна 
всем депутатам села, всем земледель-

цам: «В последние годы появился но-
вый тип гибрида, обладающий высо-
кой продуктивностью, — «краснодар-
ский-303». Впервые за много лет по-
лучен высокий сдвиг в урожайности. 
Гибрид «краснодарский-303» превос-
ходит урожайность имеющихся гибри-
дов на восемь—десять центнеров. В 
этом году гибрид высевается почти на 
четырех тысячах гектаров. Идет орга-
низация семеноводства. В будущем 
году мы сможем предложить кукуру-
зоводам семена этого гибрида для пя-
тидесяти тысяч гектаров». 

Что и говорить, очень важная, очень 
отрадная весть! 
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сткам. Надо, гово-

рили депутаты, помогать владельцам 
приусадебной земли вспахать ее, при-
обрести сортовые семена, получить 
добрый совет агронома. Депутаты со-
шлись на том, что необходимо этот во-
прос подробно обсудить на сельских 
сходах. 

На них будет идти речь не толь-
ко о приусадебных землях, но и о 
свободном приусадебном фонде. Ведь 
вот какая вещь: свободный приуса-
дебный фонд — чаще всего небольшие 
участки, заросшие сорняками и ку-
старниками. Это заброшенные дво-
ры, различные отрезки. В общей 
сложности — десятки гектаров в каж-
дом селе. Только третью часть их ис-
пользуют в Красноармейском районе. 
А почему бы, скажем, не заинтересо-
вать пенсионеров в обработке таких 
отрезков? Более тысячи пенсионеров 
в одной станице Старонижнестеблиев-
ской. Неужто бы они не осилили сво-
бодный приусадебный фонд? Пусть не 
пустует, не превращается в рассадник 
сорняков, приносит пользу людям 
земля. 

• 
После занятий депутаты окружи-

ли Михаила Ивановича Хаджмнова 
и забросали вопросами. Подходили 
знакомиться с Михаилом Ивановичем 
Клепиковым. Видно было по всему, 
что общение депутатов и гостей (кста-
ти, тоже депутатов) интересно и тем 
и другим. 

...Из Дома культуры все направи-
лись в парк. Недавно там открыли па-
мятник павшим воинам — восьмистам 
станичникам. Их имена — на стенах 
мемориала. Когда составляли список 
погибших, в исполкоме сельского Со-
вета обратили внимание: солдаты и 
офицеры из Старонижнестеблиевской 
сражались за все наши города-герои. 
Снарядили туда посланцев, взяли там 
землю и заложили в нишах мемориала 
рядом с именами отдавших жизнь за 
эту землю. 

...А потом вереница машин ушла в 
поле, где сеяли рис. Здесь, у 
обочины поля, мы спросили: что по-
черпнули депутаты для себя из сего-
дняшней беседы? Первый краткий от-
вет дал Иван Васильевич Марковский, 
председатель колхоза имени Мичури-
на, депутат Верховного Совета РСФСР, 
Герой Социалистического Труда: «По-
буждение к действию». 

Спасибо, Иван Васильевич! Ваш от-
вет точно передает главное, то, чем 
характерен был День депутата. 

Он положил начало активному по-
иску и счету земель, которые Советы 
района помогут колхозам и совхозам 
вовлечь дополнительно в пашню и по-
севы. Итог условились подвести в де-
кабре, в канун торжества — пятидеся-
тилетия образования Советского Со-
юза. 

В. Д А Р М О Д Е Х И Н , 
Б. О Л Ь Х О В С К А Я , 

специальные корреспонденты 
«Известий». 

К Р А С Н О А Р М Е Й С К И Й Р А Й О Н 
Краснодарского края. 

Н О В О С Т И , 

О Б Ы Т И Я 

ВОЗДУШНАЯ 
ГАВАНЬ НА ВОЛГЕ 
Пассажиры лайнера Ту-134, при-

бывшего утром 15 мая дополнитель-
ным рейсом иа Москвы в Волгоград, 
сошли по трапу у нового здания в 
аэропорту. 

Современны* а р х и т е к т у р н ы е 
формы и материалы выли исполь-
зованы строителями, создавшими 
»тот новый вонзал для воздушных 
путешественников. Пассажиры по 
л у ч и л и возможность совершать 
полеты с большими удобствами, 
быстрее оформлять свои билеты и 
багаж. Ааровонаал Волгограда рас-
с ч и т а н на обслуживание 700 чело-
век в час. 

Состоялось торжественное от-
к р ы т и е нового здания, из которо-
го вечером 15 мая отправились 
первые п а с с а ж и р ы многих регу-
лярных рейсов в разные к о н ц ы 
страны. От имени работиинов 
Азрофлота строителей поздравил 
первый заместитель министра 
гражданской авиации А . Семей-
ное. 

В. БЕЛИКОВ, 
спец. корр «Известий». 

ВОЛГОГРАД. (По теяеф.1. 

ИНСТРУМЕНТ 
ИЗ КАМНЯ 
Ставропольский инструментальный 

завод впервые освоил изготовление 
измерительного инструмента высо-
кой точности из твердокаменных по-
род. 

Бесформенная гранитная глыба 
• у м е л ы х р у н а х людей превра-
щается • п л и т ы , призмы и д а т е 
лииейни, которые служат для том* 
ны х п о в е р о ч н ы х работ. Они отли-
чаются от металлических тем, что 
более с т о й к и к износу и вибра-
ции, имеют меньший коэффици-
ент теплового линейного расшире-
ния. 

Несколько лет длились поиски 
в возглавляемой инженером 
И. Б р а к а л о в ы м заводской лабора-
тории. Б ы л и найдены подходящие 
твердые породы, технология обра-
ботки. 

М. Д Ь Я Ч Е Н К О . 
СТАВРОПОЛЬ. 

ИСТОРИЯ 
БЛОКНОТА 
Красные следопыты из села Под-

борки Калужской области во время 
похода по местам боев в Спас-Демен-
ском районе нашли старый, пожел-
тевший блокнот с фронтовыми сти-
хами. Одно из стихотворений. дати-
рованное декабрем 1941 года, посвя-
щалось освобождению Козельска. Бы-
ла там и подпись — А. Еремин. 

Чей ж е это блокнот? Кто автор 
стихов? П о ч т и год искали ответ иа 
эти вопросы ю н ы е следопыты. На-
конец н а ш л и однополчан поэта-
фронтовика. узнали, что блокнот 
принадлежал артиллеристу Ан-
дрею Д а н и л о в и ч у Еремину. Выяс-
нилось, ч т о сейчас он ж и в е т в Мо-
скве. До недавнего времени был 
строителем. Сейчас на пенсии. 

Р а д у ш н о встретил делегацию 
сельских ш к о л ь н и к о в фронтовик. 
С большим волнением рассматри-
вал он свой блокнот, у т е р я н н ы й во 
время т я ж е л о г о ранения более 
тридцати лет назад. Андрей Дани-
лович рассказал следопытам о сво-
ем боевом п у т и . 

А. ИВАНОВ, 
нештатн. корр. «Известий». 

КАЛУГА. (По телеф.). 

ТЕПЛОВОЗЫ 
ДЛЯ ФРАНЦИИ 
В начале января 1973 года на 

строительство металлургического 
комп.пекса в Фос-сюр-Мере (Фран-
ция) будет поставлен первый совет-
ский тепловоз ТГМ-6. 

Затем на эту стройку поступят 
еще 14 т а к и х ж е машин, которые 
изготовит Людиновский теплово-
зостроительный завод. Поставки 
первых советских тепловозов во 
Францию предусмотрены монт-
раитом между всесоюзным объе-
динением «Энергомашэиспорт» и 
французской фирмой «Солмер». 

С. Н И К О Л А Е В . 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РЕФОРМА: ШАГ ЗА ШАГОМ 

ПРОВЕРЕНО 
Р У Б Л Е М 
П Ю Б О Й из нас, выбрав костюм по вкусу, готов с легким сердцем сколько-

•' • то заплатить за очевидную добротность ткани, за ее модную расцветку 
и, разумеется, за то, что костюм особенно ладно скроен, надежно сшит. Тут 
все ясно и просто: ты ради меня добросовестно потрудился, понес допол-
нительные затраты, я их возмещаю своим рублем и выражаю тебе искреннюю 
признательность. Выгодно быть посредником в такой сделке и магазину. 

Но стоит нам акт купли-продажи перенести в мир взаимоотношений двух 
предприятий, как разумное порой перестает считаться правильным, а требо-
вание логики подменяется ссылкой на безапелляционную силу инструкции. 
Почему так? 

^ Т А Р А Я , не раз испытанная техно-
^ логия производства фенопьных 

спиртов наш завод устраивала уже 
тем, что не таила в себе никаких не-
приятных сюрпризов, исправно помо-
гала выполнять план. Правда, был у 
нее существенный недостаток: про-
дукция при хранении и транспортиров-
ке быстро утрачивала главные свой-
ства пропиточного материала. Однако 
кто за это мог бросить в нас камень? 
Потребитель? Нет. Отгружая продук-
цию, соответствующую требованиям 
госта, в установленный срок, мы были 
надежно застрахованы от всяких пре-
тензий. К тому же создавать новые 
химические продукты, улучшать их 
свойства — обязанность научно-ис-
следовательского института. Словом, 
никто завод не обязывал заботиться 
о повышении стабильности фенольных 
спиртов. Да и творческая инженерная 
группа, которая занялась разработкой 
новой технологии, ставила перед со-
бой совсем другую цель. Она искала 
возможности для снижения себестои-
мости продукции, улучшение ее каче-
ства оказалось удачным, но в общем-
то побочным явлением. 

В нынешней пятилетке «Карболиту» 
предстоит увеличить выпуск продук-
ции примерно на 40 процентов, това-
ров народного потребления — почти 
вдвое, прибыль — на 86 процентов. 
Задачи сложные. И в решении их мо-
жем полагаться только на внутренние 
резервы, так как весь прирост про-
дукции должен быть обеспечен без 
ввода дополнительных мощностей. 

Естественно, что на повышении эф-
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фективности производства и сосредо-
точены творческие силы коллектива, 
его материальные и денежные ресур-
сы. В цехе ионнообменных смол пре-
рывные процессы решено заменить 
поточными, что на тех же производ-
ственных площадях и с меньшим чис-
лом рабочих дает возможность втрое 
увеличить выпуск продукции. Большие 
выгоды обещает т а к ж е автоматиза-
ция управления производством, цент-
рализация ремонта технологического 
оборудования, совмещение профессий 
и т. д. Вот одним из таких результа-
тов поиска и явилась новая техноло-
гия производства спиртов, сократив-
шая время их выработки с 15 до 6 
часов. Завод получил вполне реаль-
ные выгоды: поднялась производитель-
ность труда, за счет использования 
более дешевого сырья снизилась себе-
стоимость продукции. Общий экономи-
ческий эффект составил 1.200 тысяч 
рублей в год! Т а к у ю «малую н а у к у » 
мы готовы поддерживать и морально, и 
материально. За внедрение новых тех-
нических разработок их авторам на 
заводе выплачено 22 тысячи рублей 
премии в течение года. Экономический 
же эффект от внедрения новшеств со-
ставит многие миллионы рублей. 

А что мы получили за улучшение ка-
чества продукции? К сожалению, ниче-
го. Новые фенольные спирты значи-
тельно повысили теплоизоляционные 
свойства минеральной ваты, она ока-
залась более устойчивой к погоде, к 
воздействию солнечных лучей. Но це-
на-то на спирты осталась прежней. 
Хорошо, что в данном случае все на-
ши затраты с лихвой окупило сниже-
ние себестоимости продукции. Но ведь 
так бывает не всегда. Довольно часто 
улучшение качества продукции требу-
ет серьезной перестройки давно нала-
женного производства, новых капита-
ловложений. А где их взять? Иногда 
не хватает сотни рублей, чтобы полу-
чить тысячные прибыли. И ничего с 

этим не поделаешь. Поэтому 
коллективам, освоившим гостов-
ские стандарты, просто невы-
годно как-то еще улучшать ка-
чество продукции. 

Экономическая реформа ут-
верждает новое отношение лю-
дей к своим производственным 
обязанностям. Сегодня каждый 
работник лично заинтересован в 
увеличении заводских фондов. 
И с этим нельзя не счи-

таться. Оптимальность каждого при-
нятого решения должна быть про-
верена рублем. В этом суть управ-
ления производством экономически-
ми методами. Рабочие цеха ионнооб-
менных смол тт. Федоров и Яков-
лев, взяв на себя еще и обязан-
ности аппаратчиков, вдвоем стали уп-
равляться за четверых. Заводу такое 
совмещение профессий выгодно. Сов-
местители тоже не остались в накладе: 
они получили к заработной плате до-
бавку в размере 30 процентов тариф-
ной ставки. И этот почин на заводе на-
ходит широкое распространение. А вот 
такой же прямой связи между улучше-
нием качества и материальной заинте-
ресованностью предприятия, творче-
ской группы, отдельного рабочего по-
ка нет. 

А Т Т Е С Т А Ц И Я промышленной продук-
* • ции, оценка ее качества прово-

дятся в стране с 1967 года. Лучшим из-
делиям, соответствующим высшим до-
стижениям, присваивается Государст-
венный знак качества. В широких мас-
штабах проводится стандартизация про-
дукции. Это хорошо. Но даже самые 
правильные рекомендации—это еще не 
все. Надо создать условия для развер-
тывания творческой инициативы снизу, 
предложить ч е т к у ю систему материаль-
ной заинтересованности в улучшении 
качества. Сегодня связи внутри отрасли 
(и тем более межотраслевые) на-
столько усложнились, что задача по-
вышения качества приобрела комплекс-
ный характер. Плохо сделанный болт 
может привести к аварии или останов-
ке крупного агрегата. Значит, реше-
ние должно быть таким, чтобы систе-
ма материального поощрения обеспечи-
вала необходимый уровень качества 
продукции у всех участников ее разра-
ботки, производства и эксплуатации. 

Со своими рационализаторами и изо-
бретателями мы предпочитаем говорить 
на языке экономики. Они заранее зна-
ют, какой эффект завод ожидает от 
разработки той или иной технической 
проблемы и какую премию могут полу-
чить. Научились заинтересовывать лю-
дей в том, чтобы до минимума сокра-
щать отходы, ликвидировать брак. При 
производстве ионнообменных смол не-
избежен отсев гранул, которые имеют 
диаметр больше или меньше установ-
ленного стандарта. Выбрасывать? Так и 

делали. А потом заместитель началь-
ника цеха Н. Шандухин у нас ж е в Ке-
мерове нашел постоянных потребите-
лей нестандартных гранул. Берут с 
удовольствием и деньги платят. Т а к у ю 
предприимчивость работников цехов 
тоже всячески поощряем. Ведь пред-
приятие получает в подобных случаях 
прибыль и часть ее отчисляет в фонд 
материального поощрения. 

|_1ТО ЖЕ должен возместить затраты 
' * на улучшение качества продук-

ции? Наверное, потребитель. И в прин-
ципе за первосортную продукцию он и 
платит дороже, чем за второсортную. 
Но при этом возникает много недора-
зумений. Бывает ведь так, что в про-
изводстве какого-то продукта высший 
сорт—лишняя роскошь. Все равно что 
по грязи ходить в модельных туфлях. 
Уловить подобные нюансы экономиче-
ских связей легче всего на месте. Вот 
почему предприятия должны получить 
право на заключение прямых догово-
ров о качестве продукции. Мы имеем 
возможность применять экономические 
санкции, если получаем брак. Почему 
же мы лишены возможности матери-
ально поощрять смежников, которые 
поставляют отличное сырье и тем 
обеспечивают более высокие темпы 
нашего производства? На заводах со-
средоточены крупные научные силы. 
Мы способны по заказам потребителей 
выполнять работы, направленные на 
существенное улучшение свойств не-
которых продуктов. Если это связано 
с определенными расходами — смеж-
ник обязан их возместить. Стоит по-
думать о том, чтобы еще больше 
дифференцировать шкалу цен в зави-
симости от качества продукции. 

Улучшение качества — один из ос-
новных факторов повышения эффек-
тивности общественного производства. 
Мы не можем делать плохие вещи, 
не пользующиеся спросом товары. И 
те, кто их делает, нарушает стандар-
ты и технические условия, должны 
подвергаться определенным экономи-
ческим санкциям. Скажем, полученную 
от реализации нижесортной продукции 
прибыль можно записать не на счет 
предприятия, а перечислить • бюджет. 
Но справедливо и то, что за увеличе-
ние удельного веса продукции высоко-
го качества предприятие должно ма-
териально поощряться, при этом н у ж -
ны четко разработанные коэффициен-
ты, которые бы вполне определенно 
отвечали на вопросы: когда, кому и 
сколько платить. Улучшение качества 
надо сделать выгодным для предприя-
тия. В этом суть проблемы. 

Новая система планирования и эко-
номического стимулирования требует, 
чтобы вместе со штампом "ОТК на 
продукции незримо присутствовал знак 
экономиста: «Проверено рублем!». 

А. ШМАКОВ, 
директор завода «Карболит». 

К Е М Е Р О В О . 
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В учебном цехе Харьковского тракторного завода учащиеся старших 
классов школ Орджоникидзевского района овладевают профессиями трак-
торостроителей. 

На снимке: ученики 9-го класса харьковской средней школы № 114/119 
иа консультации у токаря-преподавателя В. И. Бича. 

Фото Н. М а к с и м о в а («Известия»), 

МАРШРУТЫ 
ПРОГРЕССА 

ч РАСШИРИТЬ СОДРУЖЕСТВО НАУКИ И ПРОИЗВОДСТВА <, 
) • СТО ТЫСЯЧ ПЕРВИЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ НТО • ПЛОДЫ ) 
^ ИНЖЕНЕРНОГО ПОИСКА 

В Ы С Т У П А Я на А к а д е м и к ности, развитие хо-
° X V с - ъ е з д е . и ш т х т т ы р т ^ т ж л рошо оснащен н ы х 

профсоюзов, Гене- и ш л и Ш / й и а , заводских лабора-
ральный секретарь председатель Всесоюзного совета торий — в а ж н о е 
Центрального Коми- н а у ч н о - т е х н и ч е с к и х обществ звено в научно-
тета КПСС Л. И. • • техническом прог-
Брежнев подчерки- рессе страны. 
вал, что иа нынешнем этапе коммуни-
стического строительства еще более 
глубокий смысл приобретает союз ра-
бочего класса с колхозным крестьянст-
вом и передовой интеллигенцией на-
шей страны. 

Одна из граней этого союза — 
научно-технические общества стра-
ны ( Н Т О ) , объединяющие в своих 
рядах более пяти с половиной миллио-
нов ученых и инженеров, экономистов 
и специалистов сельского хозяйства, 
техников и рабочих — новаторов про-
изводства. 

Они направляют асе свои знания и 
энергию на решение задач, поставлен-
ных X X I V съездом КПСС в области ус-
корения научно-технического прогрес-
са и роста производительности труда 
в нашем народном хозяйстве. 

Сто тысяч первичных организаций 
научно-технических обществ действу-
ют в научно-исследовательских инсти-
тутах, высших учебных заведениях, 
конструкторских и т о е к т н ы х органи-
зациях, на заводах, фабриках, в сов-
хозах, на транспорте, стройках, шах-
тах, рудниках и промыслах. Они при-
званы разрабатывать конкретные ме-
ры для ускорения технического про-
гресса на каждом конкретном про-
изводстве. Общественные межотрас-
левые комитеты Всесоюзного совета 
научно-технических обществ СССР 
(ВСНТО) вместе с центральными прав-
лениями отраслевых обществ занима-
ются разработкой общих предложе-
ний по наиболее актуальным пробле-
мам практического использования на-
учных достижений и внедрения новой 
техники. 

Следует отметить интересные явле-
ния, происходящие на многих пред-
приятиях: первичные организации об-
ществ непосредственно участвуют в 
управлении предприятием, в рассмот-
рении планов его развития и совершен-
ствования, во внедрении новой техни-
ки. Около половины советов первичных 
организаций работают теперь именно 
таким образом. И второе — появилась 
новая форма социалистического сорев-
нования среди научно-технической ин-
теллигенции — личные и коллективные 
творческие планы, направленные на 
выполнение социалистических обяза-
тельств предприятия в целом, на ре-
шение конкретных технических вопро-
сов, на участие в научно-технической 
пропаганде, на оказание помощи ра-
бочим в рационализаторских начина-
ниях и в повышении их квалификации. 
Большинство специалистов Уралмаш-
завода, Ногинского завода топливной 
аппаратуры, Братского алюминиевого 
завода и многих других предприятий 
уже имеют такие творческие планы. 

Новые орудия производства, новые 
материалы, новые технологические 
процессы — основа научно-техниче-
ского прогресса. К ним обращено 
главное внимание восьми тысяч обще-
ственных исследовательских институ-
тов, лабораторий и групп, работаю-
щих при различных НТО. Ученые и вы-
сококвалифицированные инженеры, 
работающие в межотраслевых комите-
тах ВСНТО и секциях отраслевых на-
учно-технических обществ, по суще-
ству образуют общественный сектор 
научно-практической деятельности на-
ших академий наук и исследователь-
ских институтов промышленности. 
Академики и члены-корреспонденты 
академий наук должны принимать в 
работе этих комитетов еще более ак-
тивное участие. В свою очередь мно-
гие совещания и конференции, кото-
рые организуют академии и Государ-
ственный комитет по науке и технике, 
полезно было бы проводить совмест-
но с ВСНТО и отраслевыми научно-
техническими обществами. 

Научно-технические общества и их 
первичные организации заняты также 
вопросами совершенствования суще-
ствующей технологии производства и 
его организации. Они вносят предло-
жения по разумному частичному об-
новлению парка станков и другого 
оборудования, взаимодействуя здесь 
со Всесоюзным обществом изобрета-
телей и рационализаторов. Правильное 
решение вопросов текущего производ-
ства и его совершенствования требу-
ет научного подхода. Вот почему соз-
дание научно-экспериментальных яче-
ек на самом производстве и, в част-

Одна из главных задач, стоящих 
сейчас перед промышленностью,— 
улучшение качества выпускаемой 
продукции. Научно-технические обще-
ства, комитеты ВСНТО по стандар-
тизации, по надежности и контролю 
качества продукции, по трению и 
износу и другие занимаются выясне-
нием причин плохого качества изде-
лий, ищут пути их устранения. 
Это важный участок нашей ра-
боты. Ведь выпуск ненадежной и 
недолговечной продукции означа-
ет невыполнение плана производ-
ства товаров и в количественном 
отношении. На ветер выбрасываются 
ценные материалы и труд советских 
людей. Поэтому борьба научно-техни-
ческих обществ за качество отечест-
венной продукции должна быть резко 
усилена. 

Не меньшее значение имеет пробле-
ма сокращения ручного труда в про-
мышленности, в сельском хозяйстве и 
на транспорте. Особенно много ручно-
го труда применяется на вспомога-
тельных операциях при перемещении 
деталей и узлов в процессе их изго-
товления, а т а к ж е при складировании 
продукции и ее отправке потребите-
лю. В ряде случаев замена ручного 
труда механизированным требует 
большой изобретательности, а иног-
да и научного исследования. Научно-
технические общества разных отраслей 
должны здесь помогать друг другу. 

У нас постепенно стирается грань 
между ученым и высококвалифициро-
ванным инженером, между инженером 
и техником, техником и рабочим-нова-
тором производства. Этому в значи-
тельной мере содействует большая 
работа по повышению квалификации 
кадров, которую проводят советы и 
правления научно-технических об-
ществ, во многих случаях в содруже-
стве со Всесоюзным обществом «Зна-
ние». В двух с половиной тысячах на-
родных университетов технического 
прогресса и экономических знаний 
обучается свыше полумиллиона инже-
неров, техников, специалистов сель-
ского хозяйства, рабочих. Однако на-
стало время в более широком масшта-
бе перевести эту работу на государ-
ственные рельсы, подобно тому как 
проводится регулярное повышение 
квалификации всех наших врачей. 

В наше время знания, полученные 
инженером в высшей школе, устарева-
ют за пять—восемь лет. Поэтому со-
временный инженер, чтобы полноцен-
но заниматься практической деятель-
ностью, должен непрерывно изучать 
научные основы своей специальности 
и знакомиться с последними техниче-
скими новинками. Надо вместе с тем 
принять решительные меры к более 
рациональному использованию рабоче-
го времени наших инженеров и уче-
ных, к освобождению от их второсте-
пенной работы канцелярского толка, 
придать им оргтехнику и минималь-
ный вспомогательный персонал. Надо 
думать, что тогда в значительной ме-
ре исчезнет существующая сейчас не-
хватка в инженерных кадрах. 

Большое значение для организации 
работы с научно-технической интел-
лигенцией, особенно с молодыми спе-
циалистами, имеют дома техники. 
Однако, к сожалению, домов техники 
у нас пока еще очень мало. Нет их 
даже в Москве, Ленинграде, Киеве, 
Ташкенте. От этого сильно страдают 
многие разделы работы научно-техни-
ческих обществ, в частности возмож-
ность регулярного обмена опытом, ин-
формацией, организации смотров но-
вой техники, конкурсов на разработ-
ку новых научно-технических проб-
лем. Здесь могли бы помочь област-
ные советы профсоюзов — под дома 
техники можно частично использовать 
многие дворцы культуры крупных 
предприятий. Кроме того, Государст-
венный комитет по науке и технике 
строит во многих областях здания для 
центров научно-технической информа-
ции. Совершенно естественно совмес-
тить их под одной крышей с домами 
техники за счет некоторого расшире-
ния площади. 

Советская интеллигенция отдает 
свои силы, знания и опыт скорейше-
му построению материально-техниче-
ской базы коммунизма. Нет сомнения, 
что научно-технические общества 
СССР встретят знаменательную дату 
пятидесятилетия Союза Советских Со-
циалистических Республик новыми ус-
пехами в плодотворной реализации до-
стижений науки в отечественном про-
изводстве. 

ВНИМАНИЕ: 
С И Г Н А Л ! 

Более 40 лет проработал я на за-
воде «Запорожсталь», свыше 13 лет 
старшим электриком Т Э Ц по обслу-
живанию турбинного и котельного 
оборудования. Свою трудовую к н и ж -
ку увидел первый раз в жизни, ко-
гда из-за болезни собрался пойти на 
пенсию. Но в райсобесе мне сказа-
ли, что моя работа не подпадает под 
список № 2 перечня профессий, 
пользующихся правом на льготную 
пенсию. И объяснили, что если бы 
на нашей Т Э Ц были цехи, а не залы, 
то никакого недоразумения бы не 
было. Но разве я должен лишиться 
преимуществ только потому, что ад-
министрация «Запорожстали» свое-
временно не издала соответствующе-
го приказа о наименовании подраз-
делений Т Э Ц и не внесла необходи-
мые записи в трудовую к н и ж к у ? 

А. БОГДАНОВ. 

1_|АШ К О Р Р Е С П О Н Д Е Н Т в За-
П порожье Г. Гукасов обратился 

с этим письмом к директору завода 
Л . Д . Юпко. 

— Знакомая история. Приходил 
ко мне тов. Богданов, помогали, но 
пока ничего решить не уда-
лось. Наша Т Э Ц в эксплуатации 
с 1933 года. И штатное расписание 
предусматривало турбинный зал, ко-
тельный зал и т . д . Приказом Н К Ч М 
№ 277 от 3 ноября 1942 года бы-
ло установлено другое название: ма-
шинный цех, котельный цех. Но на 
заводе их продолжали назы-
вать залами, отделами. И толь-
ко в 1964 году структурные подраз-
деления Т Э Ц , ранее называемые от-
делами и залами, стали окончательно 
именоваться цехами. Работа электро-
централи до и после 1964 года не 

' менялась, но органы социального 
обеспечения не засчитывают в льгот-
ный стаж работу до 1964 года. А 
ведь речь идет о судьбах многих ра-
ботников завода. 

Но, может быть, органы социаль-
ного обеспечения в состоянии вне-
сти в этот вопрос ясность? 

— Без указания Госкомитета по 
труду и зарплате,— говорит началь-
ник Запорожского областного отде-
ла тов. Пипенко,—мы не имеем пра-
ва даже послать комиссию для об-
следования фактических условий 
труда на электростанции, хотя мы 
это у ж е сделали и убедились в спра-
ведливости жалобы А . Богданова. 

Что ж , согласно ныне действую-
щему положению, лица, отказавшие 
А . Богданову,— правы. Но только 
формально. На наш взгляд, интересы 
справедливости требуют того, чтобы 
соответствующие пункты положения 
о назначении льготных пенсий в по-
добных случаях были уточнены. Сло-
во за Госкомитетом по вопросам 

труда и заработной платы. 
• 

В первом этаже нашего нового 
дома поместили обувную мастер-
скую индивидуального пошива. Де-
ло нужное, однако от шума станков 
и стука молотков нам такое беспо-
койство, что жизнь не мила. Мы об-
ращались к директору мастерской 
тов. Мацкевичу, но он никаких мер 
по уменьшению шума не принима-
ет. Просили мы и отдел бытового 
обслуживания горисполкома, и сан-
эпидстанцию, и в местную газету 
писали. Санэпидстанция подтверди-
ла, что шум в мастерской превыша-
ет допустимые нормы и если его 
нельзя уменьшить, то мастерскую 
следует перевести в другое поме-
щение. 

В. К У З И Н А и другие. 

Н О В О Р О С С И Й С К . 

К Л Ы П О П Р О С И Л И заместителя 
председателя Новороссийского 

горисполкома В. А . Горднснко ре-
шить вопрос, который поставили в 
письме жители города. Он побывал 
в мастерской, попросил лаборато-
рию снижения шума местного науч-
но - исследовательского института 
провести замеры уровней шума в 
производственных помещениях и 
жилых комнатах. А затем обязал 
директора К Б О М. Мацкевича при-
нять меры для того, чтобы уровень 
шума в доме снизился до санитар-
ных норм. 

• — 
Как ни странно, но мне, имеюще-

му абонементный билет на автобус, 
чаще приходится ходить пешком. В 
таких прогулках я не одинок, по-
тому что автобусы по маршруту 
>й 2 ходят очень редко. Дорога 
вся разбита, можете представить, 
каково в непогоду нам, пешеходам 
поневоле. 

С. З А Ж М И Л И Н . 
г. Н О В О М О С К О В С К . 

1ЭЕДАКЦИЯ направила письмо 
председателю исполкома Но-

вомосковского горсовета т. Кондра-
шову. Тот ответил: 

— Сигнал читателя обсуждался 
на заседании исполкома горсовета. 
Мы принимаем меры к ремонту ас-
фальтированной дороги, по кото-
рой проходит указанный маршрут. 
В срывах графика движения пови-
нен начальник автоколонны № 1410 
т. Литвиненко; сейчас положение 
исправлено. Решением исполкома 
горсовета руководству автоколон-
ны предложено строго соблюдать 
графики движения на всех город-
ских маршрутах. 

У 


